



Chile 189
de Sur, Concepción 17 enero 2003
CULTURA Y ESPECTACULOS P 9

655965

Reflexión académica

Qué Bicentenario celebra Chile

No sin polémicas sobre el alcance de la convocatoria se desarrolló todo el día de ayer el encuentro "Revisando Chile", a que invitó la Comisión Bicentenario instaurada por el actual gobierno.

Este debate, con el cual concluyó el primer ciclo sobre identidades locales que se realizó en otras cinco regiones, tuvo lugar en el Auditorio de la Universidad de Concepción y estuvo en el marco de la escuela de verano que se efectúa en esa casa de estudios.

Tal como sucedió con los encuentros organizados en el norte del país, la idea es que este debate dé a luz una serie de publicaciones

- *Artistas, académicos e intelectuales debatieron propuestas e inquietudes sobre el futuro del país y también intercambiaron opiniones sobre su estado actual.*

que consignen estos planteamientos, con miras a celebrar los 200 años de la declaración de independencia del país.

Una de las discusiones fue justamente el alcance académico de estos encuentros, es decir, su carácter compartimentado, sin la participación de otros actores culturales. En todo caso, Sonia Montecino, una de las directo-

ras de la Comisión Bicentenario precisó que este es un primer paso tendiente a fortalecer la aparición de distintas identidades regionales en un plano de igualdad.

Músicos, escritores, filósofos, artistas, docentes y autoridades participaron de este encuentro. De su importancia, hablan un poeta, un sociólogo y un crítico literario.

Mentiras de Chile



"Quise demostrar que una identidad colectiva y compartida en Chile es un mito, una patraña, una mentira, por muchas razones. Desde el punto de vista histórico, el surgimiento del Estado Nación chileno como continuación del Estado colonial es un Estado racista, de los blancos, que excluye a los indígenas. O bien, la incorporación es impulsiva, pero sólo parcial y ni siquiera involucra el ejercicio de la ciudadanía. 'Segundo, el carácter excluyente y racista del Estado se va a reeditar de formas distintas en la autoculpabilización de individuos que no aprovechan su educación para incluirse, son excluidos por ellos mismos. Esa fue la idea central de mi discurso'. (Fernando Robles, sociólogo).

Pensar constante



Esta convocatoria permite 'ver en qué estado se encuentra el país, en qué estado de salud intelectual, moral, ética, estética. También se dijo algo significativo: no importa que sea el bi o tricentenario, sino que se tome cualquier pretexto para unirse intelectuales y ojalá otros actores de la vida ciudadana en esta reflexión. Pero cuando se habla de repensar el país, me salta una duda. Si hay que repensar es que ha pasado un lapso en que no lo hemos hecho. Lo importante es un pensamiento constante para no perder de vista en qué estamos y no encontrarnos de repente con que estamos bastante enfermos, excluyentes y autofagocitándonos, sin mirar alrededor. Antes de repensar, preferiría un pensarse constante'. (Tomás Harris, poeta).

Sin antagonismos



'Es un error pensar a Chile en términos antagonistas -excluidos, incluidos, por ejemplo. Los incluidos están dentro de los excluidos. Fijate en el personaje del ambulista, son individuos que por la élite es mirado con un poco de desprecio, pero está dentro de ellos. Y por los de abajo, por ejemplo en Martín Rivas, es mirado con admiración, pero un poco resentido. El ambulista como un fenómeno social integrador sería para mí la fórmula en relación a Chile, sería la única forma de reconciliarnos. Buscar la reconciliación a través de figuras mediacionales, que implique, que sostenga a los dos, que logre un encuentro fraterno, cordial. Y yo creo que eso lo hace el tiempo'. (Roberto Hozven, crítico literario).

Qué bicentenario celebra Chile. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Qué bicentenario celebra Chile. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)